



Lettre circulaire Nr. 1 – Avril 2024

De René Torres - Meilleure participation des populations indigènes
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Au cœur du Pérou : Une mission de transformation



Atelier de techniques photographiques avec des jeunes à Huancaraní.

Le Pérou, une terre de diversité et de richesse culturelle, se trouve aujourd'hui plongé dans une des crises politiques les plus aiguës de son histoire récente. L'environnement politique, déjà très fragmenté, a connu un tournant dramatique le 7 décembre 2022, lorsque le président sortant Pedro Castillo, de Perú Libre, a tenté de dissoudre le Congrès dans un contexte de tensions exacerbées par des accusations de corruption et d'"incapacité morale". Cette tentative de créer un "gouvernement d'exception" pour rétablir l'État de droit a été immédiatement confrontée à l'opposition des forces armées, de la police, et de la Cour suprême, précipitant la destitution de Castillo par un vote massif du Congrès et son arrestation pour rébellion.

Adresse de contact - René Torres

Si vous souhaitez recevoir à nouveau ou ne plus recevoir cette lettre circulaire, veuillez contacter :
rene.torres@comundo.org - Comundo prend entièrement en charge les coûts des engagements.
Si vous désirez faire un don, vous trouverez des informations à la dernière page.





Lettre circulaire Nr. 1 – Avril 2024

De René Torres - Meilleure participation des populations indigènes
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Un paysage en mutation : Enjeux et défis du Pérou contemporain

L'ascension de la vice-présidente Dina Boluarte au pouvoir n'a pas apaisé les tensions. Au contraire, elle a marqué le début d'une série de manifestations et de blocages qui ont mis à nu les profondes divisions socio-économiques et régionales du pays. Ces manifestations, particulièrement intenses dans les régions rurales pauvres des Andes et à Lima, ont souligné l'urgence d'un dialogue national. La crise a culminé avec un bilan tragique d'au moins 48 morts en janvier 2023, exacerbant le mécontentement social. Les demandes des manifestant·e·s - démission de Boluarte, élections anticipées, dissolution du Congrès, une nouvelle Constitution, et la libération de Castillo - reflètent un appel profond à la réforme.

Dans ce contexte de crise profonde, ma collaboration avec le Centre Bartolomé de Las Casas à Cusco acquiert une dimension particulière. Nos efforts visent à répondre aux défis immédiats tout en s'engageant pour un avenir plus inclusif et démocratique, où la voix de chaque Péruvien et Péruvienne, en particulier celle des communautés marginalisées, peut être entendue et respectée. À travers des projets de développement communautaire et d'éducation, nous œuvrons pour un Pérou où la justice sociale et la démocratie ne sont pas seulement des idéaux, mais une réalité vécue par tous et toutes.



Le voyage d'un photographe

Journaliste reporter par profession, photographe par passion, mon périple vers le Pérou était chargé d'anticipation. Chaque appareil, chaque objectif, porte en lui une promesse d'histoires à révéler. Pourtant, dès mon arrivée, une épreuve inattendue m'attendait. Confronté à la rigueur des douanes, j'ai été retenu pendant 5h dans un bureau de douane à l'aéroport. Après avoir examiné tout mon matériel, je me suis vu exiger près de 2000 USD de taxes d'importation. Ainsi, j'ai dû défendre mon arsenal photographique, mon outil de travail, avec une diplomatie improvisée et convaincre les douaniers sur le bienfondé de ma mission au Pérou et mon incapacité à déboursier une telle somme. Cet obstacle, bien que mineur, fut mon premier affrontement avec la réalité péruvienne, un avant-goût des défis à venir.





Lettre circulaire Nr. 1 – Avril 2024

De René Torres - Meilleure participation des populations indigènes
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo



Jeunes participants à l'atelier photographique

Premiers pas, premières révélations

Quelques jours après mon arrivé au Centre Bartolomé de Las Casas, l'organisation d'un atelier de photographie dans un village non loin de Cusco fut mon baptême du feu. Partager ma passion avec des adolescent-e-s, leur apprendre à capturer leur quotidien, leurs rires, leurs fêtes, m'a ancré dans cette terre. Ce moment partagé durant une fête traditionnelle a révélé le véritable enjeu de ma mission : créer des espaces d'échange des compétences, afin de donner à ces jeunes les outils nécessaires pour qu'ils et elles puissent continuer à se battre pour leurs droits et une vie digne. Au début, ils et elles étaient timides et avaient très peur de jouer avec les boutons des appareils photo qu'on leur avait fourni, puis je leur ai montré qu'ils et elles étaient libres d'expérimenter avec ces appareils et à travers des jeux nous avons rapidement tissé des liens de confiance.

Quelques exercices plus tard, leur rapport aux appareils photo avait changé, ils et elles intégraient des concepts techniques tels que le cadrage et la vitesse d'obturation dans leur processus créatifs mais surtout, lorsque je leur demandais ce qu'ils et elles voulaient raconter avec leurs images, ils exprimaient l'importance de leurs traditions, la signification des habits traditionnels de personnes âgées, le risque de perdre ces traditions, bref, autant vous dire que les entendre argumenter de la sorte m'a profondément touché. Ces jeunes de 11 à 13 ans savaient très bien ce qu'ils et elles voulaient raconter, il leur manquait juste quelques connaissances techniques pour le faire avec des images. Etre la personne qui leur donnait ces outils a été pour moi un privilège et une source de satisfaction incroyable.

Vers un avenir prometteur : l'enjeu de l'Accord d'Escazú pour le Pérou

L'Accord d'Escazú se présente comme une lueur d'espoir pour l'Amazonie, au moment où cette dernière fait face à des défis sans précédent comme la déforestation, l'exploitation minière et l'agriculture intensive. En tant que premier traité environnemental de l'Amérique latine et des Caraïbes, il se distingue par son approche innovante visant à garantir l'accès à l'information, la participation citoyenne et l'accès à la justice en matière d'environnement. Cet accord vise particulièrement à protéger les défenseurs et défenseuses de l'environnement, souvent menacé-e-s ou confronté-e-s à la violence. Toutefois, malgré son importance capitale pour la protection de la biodiversité et le mode de vie des communautés ancestrales, le Pérou n'a pas encore ratifié l'Accord d'Escazú, ce qui freine les efforts de conservation de l'Amazonie et de protection des droits humains.



Lettre circulaire Nr. 1 – Avril 2024

De René Torres - Meilleure participation des populations indigènes
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Une de mes missions au Centre Bartolomé de Las Casas sera de contribuer à la promotion de cet accord de la population. En parallèle, j'intégrerai un réseau d'organisations avec lequel nous ferons pression sur les autorités péruviennes pour qu'elles adhèrent à cet accord crucial. Une ratification par le Pérou enverrait un message fort sur la scène internationale, affirmant l'engagement du pays à préserver ses ressources naturelles et à respecter les droits de ses citoyen·ne·s, tout en marquant un pas significatif vers la préservation de l'Amazonie péruvienne pour les générations futures. Vous l'aurez compris, les enjeux sont de taille et je suis très heureux de pouvoir contribuer sur autant d'axes différents.

Un appel à l'action : vers une responsabilité lobale

Alors que nous nous efforçons de tisser des liens étroits avec les communautés que nous servons et de protéger notre environnement précieux, un autre combat crucial se profile à l'horizon, celui de l'initiative pour des multinationales responsables. En Suisse, un mouvement significatif a déjà vu le jour, l'initiative visant à obliger les multinationales basées sur son territoire à respecter les droits humains et l'environnement, même pour leurs activités à l'étranger, a capturé l'attention nationale. Bien qu'elle ait recueilli le soutien de 50,7 % de la population en 2020, elle a été rejetée de justesse par les cantons.

Cette année, à l'aube d'un accord similaire envisagé par l'Union Européenne, une nouvelle initiative est lancée, reprenant le flambeau de cette cause impérative. L'importance de cette initiative ne peut être sous-estimée, particulièrement pour des régions comme le Pérou, où des multinationales suisses, telles que Glencore, opèrent et entraînent des répercussions environnementales et sociales significatives.

Les activités minières, en particulier dans la région de Cusco, ont été critiquées pour leur impact sur la santé des communautés locales, ainsi que sur la faune et la flore, continuant souvent dans une relative impunité malgré des rapports établis par des organisations comme le CBC ou Amnesty Internationale qui dénoncent des niveaux de pollution très élevés dans les eaux déversées par ces exploitations minières.

Votre engagement dans cette nouvelle initiative est donc crucial. En récoltant des signatures, en votant en faveur de cette initiative et en mobilisant autour de vous, vous avez le pouvoir d'apporter un changement significatif. Cet acte de solidarité ne se limite pas seulement à un vote : il s'agit d'une affirmation de notre responsabilité collective envers les communautés et l'environnement à l'échelle mondiale. Ensemble, nous pouvons veiller à ce que les entreprises opérant au-delà de nos frontières le fassent avec respect et intégrité, alignant leurs pratiques sur les valeurs que nous chérissons.

Nous avons toutes et tous la capacité d'agir à notre échelle pour soutenir cette initiative vitale. Votre aide permettra de continuer à mener des projets essentiels pour les communautés et de défendre des valeurs fondamentales pour un développement durable et équitable. Engagez-vous, participez à la récolte de signatures et votez pour un avenir où chaque entreprise opérant depuis notre sol est tenue de respecter les droits humains et l'environnement, partout dans le monde.





Lettre circulaire Nr. 1 – Avril 2024

De René Torres - Meilleure participation des populations indigènes
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Des coopérant·e·s pour un monde plus juste

Et si le droit à une vie digne et saine, sans violences et dans la sécurité, ne s'appliquait plus ? Et si l'accès à l'éducation n'était plus assuré comme clé vers une formation et un travail digne ? Ou si la seule solution était de partir à l'étranger pour réussir à nourrir sa famille restée au pays ?

Avec près de 70 coopérant·e·s sur le terrain, Comundo améliore les conditions de vie et renforce les droits humains de populations vulnérables ou précarisées en Amérique latine et en Afrique, avec une attention particulière pour les enfants, les jeunes et les personnes âgées. Ceci grâce à l'échange de connaissances et d'expériences de nos coopérant·e·s avec des organisations partenaires locales, à la mise en réseau des acteurs engagés et à l'encouragement de l'apprentissage mutuel.

En tant qu'organisation de la société civile suisse, Comundo contribue à la réalisation des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 de l'ONU. Elle associe l'expérience concrète des coopérant·e·s dans les pays d'intervention à l'action politique et à la sensibilisation de la société en vue d'atteindre un monde plus juste.

Comundo

Bureau Suisse romande
Rue des Alpes 44
CH-1700 Fribourg
Tél. : +41 58 854 12 40
Mail : fribourg@comundo.org
www.comundo.org



**Votre don en
bonnes mains.**

Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des coopérant·e·s (formation, moyens de subsistance, sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et donateurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre aide.

Compte de don

CCP : 17-1480-9

IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9

Faites un don avec TWINT !



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le don



**Scannez ce code et visitez mon site de sensibilisation
en ligne !**

